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“一校一案”督导改革
助力学校特色发展
通讯员 宋以生 亓俊然
记者 李鸿斐 报道

晨报讯 “3年前，67所中小
学一个样子，学校发展千校一
面；3年后，67所中小学67个样
子，学校发展各有特色、充满活
力。”近日，谈起临淄区“一校一
案”督导改革成果，临淄区教育
和体育局党组成员于莎如是说。

2016年以来，临淄区持续开
展教育督导改革，精简基础性督
导指标，突出发展性督导指标，
建立自主发展基金，“一校一案”
精细化完善督导评估，通过督导
改革为学校发展减负留白，推动
了学校自主发展、特色发展和内
涵发展。

稷下小学作为临淄城区的
品牌学校，因其过硬的管理水平
和教育质量有着很好的口碑。
但4年前一场因教育督导引发的

舆论风波，让学校一时陷入
被动。

“教师抱怨督导的内容太
细，需要准备的材料太多，有些
其实没有实际价值。”稷下小学
校长张建仁说，“这样的情绪扩
散到学校管理的其他领域，给学
校高效管理带来了困难。”

稷下小学遇到的问题很有
代表性。当时，临淄区教育局党
委通过3个月的大调研，梳理发
现了一些制约教育改革发展的
瓶颈问题。其中，学校最头疼、
老师最反感的，就是督导评价指
标多、形式主义严重的问题。

以此为开端，临淄区回应基
层教师关切，决定开展教育督导
改革，对过于烦琐的基础性指
标，坚决删繁就简、去粗取精。
2016年临淄区调整教育督导评
估方案，A级指标减少了2项，B

级指标减少了20项，并将原方案
中附带的12个评估《细则》删除。

今年，临淄区再次对“基础
性指标”进行了大刀阔斧的精
简，A级指标由7个压缩为4个，B
级指标由22个压缩为18个，C级
指标由113个删减、合并、压缩为
60个，让学校真正放开手脚办
学。此外，临淄区还专门出台了
《关于进一步规范学校教育教学
秩序的通知》，大力统筹会议文
件活动，严格学校规范办学，加
强教师职业道德建设，多管齐下
减少行政对教育的干扰，维护学
校正常的教育教学秩序。

除了基础性指标过多、过细
之外，一把尺子、一个标准衡量
所有学校，导致学校发展的同质
化，这成为临淄区教育督导改革
需要破解的另一瓶颈问题。

针对这些问题，临淄区深入

研究后，决定创新构建“一校一
案”教育督导模式，各学校结合
自身优势和特点，自主编制学校
发展三年规划，制定年度落实目
标。“学校自主设定目标，全区67
所学校就有67个方案，每所学校
都和以前的自己比，督导考核
时，主要看自主发展目标的‘达
成度’。”于莎说。

在金山镇，“一校一案”督导
改革让这里的乡村学校焕发了
光彩。“3年前，金山镇的教育群
众满意度不高，生源流失。”金山
镇中心学校校长于长平介绍，

“自从按照‘一校一案’自主发展
的督导要求改革以来，我们以建
设‘幸福金山，和谐教育’品牌凝
聚人心，逐步找回了自信，提升
了镇域办学品质。”

为进一步适应教育督导改
革发展的需要，临淄区政府还下

发了《临淄区教育发展基金筹集
管理及使用办法》，年投入400万
元，引领社会各界共建教育发展
基金，重点奖励在重大改革、教
育教学等方面取得突出成绩的
学校和个人。

作为全国首批中小学责任
督学挂牌督导创新区，临淄区已
先后开展了4批次、所有67所中
小学全部参与的自主发展现场
观摩点评，展示了学校自主发展
成果，促进了学校自主改革发
展。“教育是一方园地，学校是这
片园地中的花朵。”临淄区教育
和体育局局长刘学军说，“‘一校
一案’督导改革的实施，减轻了
学校自主发展的负担，释放了学
校自主发展的活力，让每一所学
校精彩绽放，构建起了姹紫嫣红
的区域学校发展‘百花园’。”

提升学前教育质量 促进幼儿身心发展
临淄成为“省级学前教育游戏活动实验区”

记者 李鸿斐
通讯员 杨丽雯 报道

晨报讯 近日，记者从临淄
区教体局获悉，山东省教育厅下
发《关于公布省级学前教育游戏
活动实验区（园）的通知》，临淄
区榜上有名。

据了解，经过前期山东省教
育厅组织专家对各市申报的游
戏活动实验区、实验园进行了评

选，最终确定了包括临淄区在内
的21个市、县（市、区）为山东省
学前教育游戏活动实验区。

近年来，临淄区把游戏作
为学前教育的主要形式，大力
实施园所提升工程，在户外自
主活动、室内区域活动、园所环
境创设、园所文化等四大板块，
鼓励和引导幼儿在游戏中学
习，遵循教育规律，尊重儿童个

性，守护童真，读懂童心，激扬
童趣，让游戏点亮幼儿快乐童
年，促进全区学前教育事业的
健康和谐发展。

下一步，临淄区将以学前
教育游戏活动实验区为契机，
引领幼儿园贯彻以游戏为基本
活动方式，尊重幼儿发展规律
和学习特点，尊重幼儿主体地
位和游戏权利，形成相信儿童、

尊重儿童、支持儿童发展的园
本文化；引领全区教师树立正
确的儿童观，提升教师专业化
水平，打造多层次、高素养的幼
儿教师队伍；引领全区逐步实
现幼儿园课程的游戏化、生活
化、整合化、园本化，以游戏精
神贯穿幼儿一日生活，促进幼
儿身心和谐发展，提升学前教
育保教质量。

记者 李鸿斐
通讯员 杨浩 报道

晨报讯 近日，临淄中学
与山东女子学院签订了优质生
源基地合作协议书，举行了“山
东女子学院优质生源基地”授
牌仪式。

授牌仪式现场，临淄中学
与山东女子学院双方就建立优
质生源基地、加强科研合作等
相关事宜进行了深入交流，希
望今后能够不断丰富合作内
涵，建立友好合作的长效机制，
为选拔、输送和共同培养优秀
学生搭建更好的平台，实现共
赢发展。

临淄中学成为
山东女子学院
优质生源基地

为了深化生本课堂教学改
革，培养学生思维能力，提高教
师教育教学能力，近日，临淄中
学扎实开展“推门听课”活动。

推门听课采取“一听、二
看、三评”的听课模式，打破课
前事先通知教师准备再听课
的传统方式。每听完一节课，
校长带领全体中层干部、备课
组长，从教学准备、教学设计、
教学过程、学生思维训练、学
科思想提升、课堂组织等多个
环节进行详细的专业点评，共
同分析探讨提高课堂教学质
量的策略。 孙云云

近日，临淄中学邀请临淄
区委党校党委书记赵清栋为该
校全体党员作了《我国当前形
势与政策——— 从热点问题看十
九届四中全会》的报告。

赵清栋从经济形势、政治
形势、社会、文化热点问题以及
我国的国际地位、国际关系等
方面深入浅出地解读了十九届
四中全会有关政策，让学校的
党员教师进一步认清了国际形
势，了解了国家政策。孙云云

“我知道，以大欺小属于校园欺凌”“高年级欺负低年级就是校园欺凌”“拉帮结伙、以多欺少也是校园欺凌”……12月16
日，雪宫小学校外辅导员、临淄公安分局民警宫雪来到雪宫小学举办了题为“向校园欺凌说不”专题报告会。

活动中，宫雪根据小学生的认知特点，以儿童化的语言配以直观生动的演示文稿，深入浅出地讲解了“什么是校园欺凌”
“校园欺凌的主要行为表现”，剖析了校园欺凌产生的原因以及对家庭、学校、社会产生的不良影响；她还结合具体案例，向同
学们传授遭遇校园欺凌时自我防范的方法和策略。报告会让同学们受益匪浅，不仅学会了如何处理好同学之间的关系，更
明白了既要宽容他人，也要学会自我保护。 记者 李鸿斐 通讯员 桑学忠 摄影报道

向校园欺凌说“不”
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